

missions en Chine. Je mentionne ce fait parce que plusieurs descendants de ces familles de missionnaires ont joué un rôle important dans la mise sur pied du ministère canadien des Affaires extérieures et ont largement contribué à cultiver l'intérêt pour l'Asie au sein du Ministère, intérêt qui s'est perpétué jusqu'à aujourd'hui.

Le Canada n'a pas limité son attention à la région du nord de l'Asie. L'un des premiers agents commerciaux envoyés en poste à l'étranger est venu ouvrir un bureau commercial à Sydney, en Nouvelle-Galles du Sud, en 1895. L'an prochain, nous pourrons célébrer le centenaire des relations commerciales du Canada avec l'Australie et déjà, un certain nombre d'événements sont prévus pour souligner cet important anniversaire.

Les liens entre le Canada et la région de l'Asie et du Pacifique se sont développés rapidement au début du XX^e siècle et se sont consolidés grâce aux efforts du secteur privé, notamment de la Canadian Pacific Steamship Company, dont les navires de ligne «Empress» faisaient la navette entre la côte Ouest du Canada et de nombreux ports asiatiques.

Parce que nos troupes étaient surtout déployées en Europe, les Canadiens n'ont pas pris une part aussi active que les Australiens aux engagements de la Seconde Guerre mondiale dans la région de l'Asie et du Pacifique; un régiment de jeunes Canadiens a tout de même combattu et plusieurs ont donné leur vie pour défendre la colonie britannique de Hong Kong. La collaboration en temps de guerre entre le Canada et l'Australie a pris par ailleurs des formes multiples : le Royal Newfoundland Regiment a combattu aux côtés des troupes australiennes et néo-zélandaises à Gallipoli; un contingent canadien de transmissions, posté à Darwin, a intercepté les communications japonaises en 1944 et 1945; quelque 10 000 aviateurs australiens ont reçu leur instruction au Canada dans le cadre du Programme d'entraînement aérien du Commonwealth dans les années 1940; et des troupes canadiennes et australiennes ont pris part à la guerre de Corée au sein d'une division du Commonwealth. Plus récemment, nos deux pays ont envoyé des forces de maintien de la paix dans des pays tels que le Cambodge et la Somalie.

Les interventions du Canada en Indochine remontent au début des années 1950; il n'y a pas joué un rôle de protagoniste mais de gardien de la paix. Les militaires et diplomates canadiens ont en effet siégé à ce titre à deux commissions de contrôle mises en place en Indochine. Cet intérêt du Canada pour l'Asie du Sud-Est et son engagement dans cette partie du monde se sont maintenus jusqu'à ce jour comme en témoignent notre participation au processus de paix cambodgien et l'envoi dans ce pays de personnel militaire canadien. Les Forces armées canadiennes sont d'ailleurs encore sur place afin d'aider aux opérations de déminage, et